
Hier ist DL2APJ mit dem 10. Thueringenrundspruch vom 09.12.1992 
Der Rundspruch wird parallel auf dem Rennsteigrelais, DB0REN uebertragen. 
 
Zu den einzelnen Punkten des Rundspruches 
 
 
1. Neues aus dem Distrikt und dem DARC 
2. Neues aus den einzelnen Ortsverbaenden 
3. Interessantes von anderswo  
4. In eigener Sache 
5. Nachmeldungen 
6. Bestaetigungsverkehr 
 
 
1. Neues aus dem Distrikt und dem DARC 
 
 
Telefonat zwischen dem Distriktsvorsitzenden und Herrn Schwarze von der 
Aussenstelle Erfurt des BAPT 
 
Bis zum 05.11.1992 wurden alle neuen Lizenzurkunden verschickt. Davon 
sind 21 Urkunden als nicht zustellbar an das BAPT zurueckgeschickt 
worden. Offensichtlich sind die betreffenden OMs verzogen und haben ihre 
neue Anschrift nicht dem BAPT mitgeteilt. Wenn sich diese OMs sich nicht 
umgehend bei der Aussenstelle des BAPT in Erfurt melden, sind diese 
Lizenzen verloren. 
In diesem Zusammenhang wird noch einmal darauf hingewiesen, das die Y2-
Rufzeichen nur noch bis 31.12.1992 24.00 Uhr gueltig sind. 
Weiterhin teilte Herr Schwarze mit, das die Ruecksendung von 198 alter 
Y2-Urkunden ( Gross- und Kleinformat ) noch aussteht, ebenso die 
Mitteilung dieser OMs wie die faelligen Gebuehren bezahlt werden sollen. 
( Einzugsermaechtigung oder Rechnung, monatlich oder jaehrlich ) 
Die betreffenden Funkamateure werden gebeten, die alten Urkunden umgehend 
an das BAPT zurueckzusenden. 
 
 
Am 28.11.92 war in Erfurt Pruefung, hier das Resultat. 
 
3 OM's haben ihre Lizenz aufgewertet und zwar: 
 
Siegfried Bode  DG0OAN   ist jetzt   DL1AUW  
Elmar Beikirch  DH1AKB   ist jetzt   DL1AUU 
Hans-Uwe Semmler DG0OFW  ist jetzt   DL1AUX 
 
als neu lizensiert koennen wir begruessen: 
 
YL / XYL  Ragna Schueler   DG0OGJ 
YL / XYL  Karin Weiseberg  DG0OGL 
Thomas Umbreit             DG0OCH 
Rudolf Leveke              DG0OGG 
Lutz Seyfarth              DG0OGF 
der OM Lutz hatte ein ueberdurchschnittlich gutes Pruefungsergebnis !!!! 
Besser ist es nicht mehr moeglich. 
 
                sowie 
 
Eckehard Zerrgiebel       DH1AKJ 
 
Leider muessen 5 Prueflinge den Weg nach Erfurt noch einmal gehen. 
 



Die naechste Pruefung wird am 16.1.93 sein (bereits ausgebucht) sowie 
eine weitere Pruefung voraussichtlich am 6.2.93 
 
Soweit die Informationen ueber unseren Nachwuchs! 
 
beste 73 de Sigi DL3AMA 
 
 
Die VHF/UHF/SHF - Herbstagung am 31.10 und 01.11. 1992 in Friedrichsbrunn 
hatt u. a. auch die Digipeater - Antraege aus dem  
 
    OV Eisenach, X11 
    OV Saalfeld, X26 
    OV Sonneberg, X29 
    OV Ilmenau, X30 und dem 
    OV Hildburghausen, X33  
 
koordiniert und bestaetigt. 
 
 
Der Distriktsvorsitzende bittet alle OVVs die in dem letzten 
OV-Info-Dienst genannten Termine einzuhalten. 
 
 
Treuhandentscheidung 
 
Die Verhandlungen zwischen dem DARC und der Treuhand ueber die 
beweglichen Grundmittel der Clubstationen der ehemaligen GST sind am 
24.11.1992 zum Abschluss gekommen. 
Das gesamte Material ist vom DARC uebernommen worden. Ueber die 
einzelheiten wurden alle OVVs in den neuen Bundeslaendern schriftlich 
unterrichtet. 
Die Uebernahme des Materials durch die Ortsverbaende sollte umgehend nach 
dem vorgesehenen Verfahren erfolgen ( Inventur, Verschrottung, 
Veraeusserung ) und bis zur Fruehjahrsversammlung des Distriktes 
Thueringen endgueltig abgeschlossen sein. 
 
 
Ausserordentliche Versammlung des Amateurrates 
 
Am 13. Dezember 1992 findet in Kassel eine ausserordentliche Versammlung 
des Amateurrates statt. Veranstaltungsort ist das Hotel Gude in Kassel.  
Der oeffentliche teil der Versammlung findet von 13.00 Uhr bis 15.00 Uhr 
statt. 
Einzigster Tagungsordnungspunkt ist die Wahl des Vorstandes. 
Zur Wahl des 1. Vorsitzenden stellen sich  
 
   Dr. Horst Ellgering, DL9MH, und  
   Dr. Hellmut Schmuecker, DK5ML. 
 
Als Stellvertreter stehen zur Wahl: 
 
   Proffessor Dr. Jodi Elbers, DJ3XV  
   Rolf Kadau, DJ7CH  und 
   Dr. Hellmutt Schmuecker, DK5ML. 
 
 
73 von Manfred, DL1ATA 
 



 
PacketCluster Thueringen  
 
Hallo YLs und OMs, 
 
Es war eine Weile still um den Cluster, doch wir waren nicht untaetig. 
 
Stand der Vorbereitungen 
 
Vom BuS-Referat sind Link- und Lokaleinstiegs-Frequenzen fuer uns 
koordiniert worden. Der formelle Antrag mit Befuerwortung des DARC ist 
beim BAPT Erfurt am 2.12. eingegangen. Ueber die Bearbeitungszeit gibt es 
keine Zusicherung. Ein extra Call kostet monatlich auch extra Geld, 
leider. Warten wir also die neue Gebuehrenordnung ab. 
Am Standort von DK0TUI ( ex Y32ZK, OV X30 ) ( bzw. DB0XDX ) wurde am 
28.11. eine 70cm-Antenne aufgebaut, TRX soll bald folgen. Damit soll eine 
NOTLOESUNG ueber den Winter geschaffen werden, um bei Lizenzerteilung QRV 
werden zu koennen. Die Antennenanlage bauten DL3AKB ( Joerg ), DH5RST ( 
Gernot ) und Y32JK nach Vorarbeiten von Y23PK ( Frank, Beschaffung 
Antennenmaterial ) und DG0AS ( Helmut, Anfertigung der Masthalterung) 
auf.  
Martin, DL1AKZ, moechten wir herzlich fuer die Bereitstellung einer 20MB-
Festplatte danken. Die PC-Hardware ist somit erstmal komplett. Irgendwann 
wird es auch fuer ein besseres Board (>286er) reichen... 
Y32JK hat inzwischen einiges an Software zusammengetragen. Sicher wird es 
anfangs auch ein paar Pannen geben... 
Bezueglich QSL-Datenbanken ist schon einiges da, fuer anderes, 
Callbuecher 
bspw., reicht der Plattenplatz nicht und es gibt ausserdem schon CD-ROM- 
Loesungen. Der Distrikt hat unseren Antrag auf Unterstuetzung bzgl. 
Anschubfinanzierung positiv beantwortet. Wir freuen uns darueber, dass 
die Initiative Zustimmung und Unterstuetzung ( 400DM ) fand und wollen zu 
guten Ergebnissen kommen. Diese Mittel decken zunaechst die Software-
Kosten und evtl. das 1.Update. 
Die bisher eingegangenen Geldspenden ( 175DM ) werden nun fuer 
Antennenkabel und - anteilig - die DRSI-Karte ( ca.350DM ) verwendet. 
Dann liegt natuerlich der Aufbau eines 23cm-Links vor uns. Finanziell und 
technisch sicher nicht leicht ( geschaetzt werden 1500DM Minimum ).  
Wir wuerden uns freuen, dabei taetige Unterstuetzung bei denen zu finden, 
die Erfahrungen mit dieser Technik haben. 
Allen Helfenden - in welcher Form auch immer - herzlichen Dank. 
An dieser Stelle wollte ich mich eigentlich zu den Anti-Diskussionen 
aeussern, doch ich habe es mir anders ueberlegt. Vielleicht ist das 
Ergebnis unserer Bemuehungen noch ueberzeugender. 
Geldspenden koennen zugunsten des Kontos Nr. 39002357, des DARC 
Suedthueringen 
bei der Kreissparkasse Ilmenau, BLZ 84054762, Kennwort PACKET-CLUSTER- 
THUERINGEN (bitte Rufzeichen mit angeben) ueberwiesen werden.  
 
73 von Thomas, Y32JK 
 
 
Umweltvertraeglichkeit von elektromagnetischen Feldern 
 
Am 02. November 1992 fand im BAPT in Bonn ein Expertengespraech zum Thema 
Umweltvertraeglichkeit von elektromagnetischen Feldern statt. An dem 
Gespraech nahmen Vertreter von 17 Amateurfunkvereinigungen teil. 
Bei allen Teilnehmern bestand Einvernehmen ueber die Notwendigkeit, den 
Schutz von Personen vor dem Einfluss durch Elektromagnetischen Feldern zu 
gewaehrleisten. Ebenso erklaerten sich die Vertreter der 



Amateurfunkvereinigungen grundsaetzlich damit einverstanden, dass 
entsprechende Regelungen in die neue Amateurfunkverordnung einfliessen 
soll.  
Dagegen sprachen sich zahlreiche Teilnehmer gegen die vorgesehene Pflicht 
zur Ausstellung von Bescheinigungen aus. Nach Ansicht des DARC ergibt 
sich die Faehigkeit zur Einhaltung des Personenschutzes aus der durch 
Pruefung nachgewiesenen Fachqualifikation  der Funkamateure. Eine 
Einschaltung einer Behoerde solle nur im Konfliktfall erfolgen, wobei die 
Kosten von dem im Konflikt Unterliegenen zu tragen seien. 
Zur Festlegung der technischen Parameter fuer ein zu erwartendes 
Gafaehrdungspotential wuerde eine fuenfkoepfige Expertengruppe berufen. 
Sie will ihre Ergebnisse Anfang Dezember vorlegen. 
 
 
2. Neues aus den einzelnen Ortsverbaenden 
 
Es liegen keine Meldungen aus den OVs vor. 
 
 
3. Interessantes von anderswo 
 
QSL-Moral? 
 
Ich moechte erst einmal darauf hinweisen, dass ich seit Jahren eifrig 
QSL-Karten bzw. DOKs fuer das DLD sammle. Ich habe mittlerweilen das UKW-
DLD 1000 und das UHF-/SHF-DLD 1000 erarbeitet, allerdings noch zu den 
Zeiten, als die neuen Bundeslaender noch keine DOKs vergaben.  
Ausserdem moechte ich erwaehnen, dass im Heft 10/91 der cqDL, Seiten 615 
bis 619 eine Abhandlung von DJ 8 OT mit dem Titel "QSL-Moral? oder: Das 
richtige Ausfuellen von QSL-Karten" abgedruckt ist. Ich habe leider den 
Verdacht, dass diese Abhandlung nicht das notwendige Interesse der 
deutschen Funkamateure findet. 
An Stelle der Angaben, die staendig angegeben werden muessen - bei der 
Pruefung haben sie es doch hoffentlich auch vollstaendig gewusst - sind 
leider immer wieder QSL-Karten, die alle moeglichen Anggaben enthalten, 
aber nicht die, die wesentlich sind.  Leider zeichnen sich die 
Funkamateure in den neuen Bundeslaendern dabei ganz besonders - negativ - 
aus. Da freut man sich, wenn man im Urlaub oder auf einer Dienstreise 
durch die neuen Bundeslaender einen DOK arbeitet, den man sonst kaum 
erreicht und dann kommt endlich die heiss erwartete QSL und kann nicht 
gebraucht werden. Leider ist nun mal die Angabe "R100" oder "R71" keine 
Frequenzangabe, haette man nicht mit dem gleichen Aufwand die Angabe 
"438" machen koennen? Manche geben statt der Frequenz auch das Relais-
Call, z.B. DB0ZB an. Und die Angabe eines R- und S-Wertes ist doch 
auch nicht aufwendiger als die Angabe "Q5", die noch der Nennung des 
Relais-Call bedarf. Die Angabe "via Relais" ist eben auch nicht 
ausreichend. 
Vielleicht sollte ich mal alle fehlerhaften QSLs in PR bekanntmachen. 
Sendet man naemlich die fehlerhafte QSL an den Aussteller zur 
Nachbesserung zurueck, erhaelt man meist auch keine mehr. 
Liebe Funkamateure, besonders die in den neuen Bundeslaendern, darf ich 
Euch bitten, dem Ausfuellen der QSL-Karten doch mehr Aufmerksamkeit zu 
widmen? Ich hoffe doch, dass keiner von uns dabei ueberfordert ist und 
wer nicht mehr weiss, was zu beachten ist, kann ja in der cqDL nachsehen, 
vielleicht kopiert man sich den Artikel von DJ8OT, so dass man iihn immer 
praesent hat. Ich hoffe, dass ich keinen ueberfordere, wenn ich mir 
kuenftig richtig und vollstaendig ausgefuellte QSLs wuensche. Ich bedanke 
mich fuer Euer Verstaendnis. Nachstehend moechte ich mich auch noch kurz 
vorstellen: 
Name: Karl-Maria, wie der Musiker, nur dass ich nicht ganz so musikalisch 



bin, DOK: B08, QTH: near Erlangen, Locator: JN59NO 
DIG: 2714, HH = 590, UKW-DLD 1000 Nr. 175, UHF-/SHF-DLD 1000 Nr. 3 
YL: DG 1 NAS 
 
Awdh und viel Gruesse von DD 4 NC, Karl-Maria 
 
 
4. In eigener Sache 
 
Wie immer an dieser Stelle ein grosses Dankeschoen an alle, die bei der 
Entstehung dieses Rundspruches mitgeholfen haben. 
Zu meinen Bedauern bleibt der Punkt, Neues aus den einzelnen OVs leer. 
Gibt es in Thueringen keinerlei Aktivitaeten in den OVs? 
Sind keine Fieldays, Flohmaerkte oder aehnliches geplant?? 
Wie weit sind die PR- und die FM-Relais-Projekte??? 
Oder besteht am Ende gar kein Interesse an einem Thueringenrundspruch??? 
Das kann ich mir eigentlich nicht vorstellen, wie die positive Resonanz 
(z.b Bestaetigungen nach dem Rundspruch und via PR) zeigt. 
Also die Bitte, schreibt mir doch mal etwas aus euren OVs!! 
Entweder in direkt an  
 
     Uwe Baum 
     Levenstrasse 9 
     O-6500 Gera        oder  
 
via PR in meine Heimatbox, DB0ERF. 
 
Vielen Dank im Voraus. 
 
Dies war der 10. Thueringenrundspruch. Der naechste Rundspruch kommt am 
13.01.1993 
 
Distriktsvorstand, Referenten und der Rundspruchredakteur wuenschen allen 
Zuhoerern eine Schoene Weihnachtszeit, einen guten Rutsch, viel 
Gesundheit und viel DX im Jahr 1993. 
 
 
***end 


